
LA COLUMNA DE JOE BLACK
Hay un antiguo chiste que he contado

varias veces en esta columna y que recor-
dé de nuevo esta semana a propósito de
las noticias de los últimos días.

“El cielo es donde la policía es británica;
los chefs son italianos; los mecánicos, ale-
manes; los amantes, franceses, y todo es
organizado por los suizos. El infierno es
donde la policía es alemana; los chefs, bri-
tánicos; los mecánicos, franceses; los
amantes, suizos, y todo es organizado por
los italianos”.

Me acordé, porque creo que es funda-
mental en la vida saber para qué cosas uno
es bueno y para qué cosas uno simple-
mente no tiene dedos para el piano.

Me fui a dormir el jueves pensando en
eso, y en la posibilidad de elegir otro de-
porte del cual ser fan. Es que me deprimió
la derrota de Chile ante Brasil en el partido
por las clasificatorias al Mundial de fútbol.
De hecho, ya no le digo a ese proceso “cla-
sificatorias”, sino que “eliminatorias”.
Porque nuestras opciones son casi nulas,
pese al cambio de entrenador, al esfuerzo
del equipo, al apoyo de la hinchada. A ve-
ces, pese a todas las ganas que uno le pue-
da poner a algo, las cosas no funcionan.

Entonces, lo que corresponde es resig-

narse y entender que
tendremos que olvi-
darnos de buscar ale-
grías en el fútbol por

algún tiempo.
Pasa lo mismo en otros

ámbitos de la vida, como en la
política. 

Esta semana la oposición intentó que se
aprobara una acusación constitucional
contra la ministra Carolina Tohá. Fracasó.
Ya van seis acusaciones de ese tipo falli-
das. Es como perder seis partidos segui-
dos en las eliminatorias. Algo le pasa con
el tema a la oposición. O tiene discalculia
(por su incapacidad de sumar correcta-
mente el número de votos que se necesi-
tan para ganar una votación), o no ha
aprendido a argumentar correctamente,
o tiene una especie de trastorno de adap-
tación que le impide poner de acuerdo a
sus integrantes.

Da lo mismo, la cosa es que insisten en
chocar contra el muro, una y otra vez.

La recomendación es que si quieren de-
mostrarles a sus electores que están ha-
ciendo bien la pega de ser una oposición
activa y eficaz, deberían buscar por otro
lado. 

“Locura es hacer la misma cosa una y
otra vez esperando obtener resultados
diferentes”, dice la cita que se le atribuye
a Einstein.

En todo caso, lo mismo aplica para la
ministra Tohá. Es cierto que la falta de ta-
lento de la oposición le permitió salvarse
de la acusación constitucional esta sema-
na. Pero eso no significa que ella lo esté
haciendo bien en su cargo.

Tohá a cargo de la seguridad pública
tiene resultados parecidos a los que ten-
drían los mecánicos franceses del chiste.
O el desempeño de un clásico maestro
“chasquilla”. Se la ve activa, movediza,
locuaz, pero los muertos en balaceras se
acumulan por docenas todos los meses.
¡Si hasta volvió al país la epidemia de los
robos a cajeros automáticos que ya se
creía erradicada! 

Son muchos meses de políticas públicas
ineficaces en seguridad. Y el Ministerio
del Interior, igual que la oposición, insiste
una y otra vez en las mismas fórmulas que
han demostrado empíricamente su inca-
pacidad de resolver el problema.

“Es una locura”, diría Einstein. 
Por eso, como dice otro dicho famoso,

mejor dedicarse “a otra cosa, mariposa”. 

A otra cosa,
mariposa
La recomendación es que si

quieren demostrarles a sus

electores que están

haciendo bien la pega de

ser una oposición activa y

eficaz, deberían buscar por

otro lado. 
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—A los 11 años fue diagnosti-
cada con diabetes, ¿cómo se
controlan los niveles de insu-
lina siendo una deportista de
alto rendimiento?
—La cabeza de un deportista tiene
que preocuparse de tantas cosas,
que estas seteado para hacerlo
bajo presión e intentar hacerlas
bien. Siento que el alto rendimien-
to me ha dado una disciplina que
es clave para poder tener un
óptimo manejo de la diabetes. 

—¿Qué le ha enseñado su
diagnóstico?
—Me ha enseñado mucho de
tolerancia a la frustración. Me
demoré muchos años en tener las
estrategias adecuadas para las
competencias. Entonces ha sido
mucha, mucha práctica, ensayo y
error, tolerancia a la frustración y,
más que nada, paciencia. 

—¿Cómo maneja los nervios
antes de correr en una com-
petencia?
—Trato de pintar, leer, ver Net-
flix y lo clave, y que siempre está
en mis competencias, es arre-
glarme, hacerme un peinado
distinto o un makeup distinto y
en eso me demoro varias horas, lo
cual es súper, porque me estoy
concentrando en que el delineado
quede bien y no en la carrera que
tengo que correr después. Ma-
quillarme antes de competir me
ayuda mucho para sacarme los
nervios y olvidarme un poco de la
competencia.

—Es fanática de pintarse las
uñas, ¿cada cuánto tiempo se

mayor que me ayudó mucho a
poder soportar todo el período de
recuperación, pero tuve mucha
terapia y ayuda de mi psicóloga. 

—¿Cuál considera que es la
clave para mantener la uni-
dad del equipo en una posta?
—Lo más importante es el trabajo
en equipo para las postas y la
sinergia que se genera en el equi-
po; al final, es lograr enfocar a
todo el grupo en el objetivo común
y que estén todas peleando por la
misma meta, creo que eso es lo
que más ayuda.

—¿Le gusta competir con un
estadio lleno o la pone ner-
viosa?
—A esta altura, ya no me pone tan
nerviosa, pero sí me puso muy
nerviosa para los Panamericanos
que todo el estadio grite tu nom-
bre, que es algo único que no sé si
nos vuelva a pasar. 

—¿Cómo está entrenando
para clasificar a Los Angeles
2028?
—El día que terminó París 2024
yo me puse a pensar en cómo
llegar a Los Angeles 2028, por lo
que hice un cambio técnico, cambié
de entrenador y ahora me estoy
adecuando al nuevo plan de entre-
namiento, es bastante la carga, son
entre tres y seis horas. n

“Maquillarme antes de
competir me ayuda mucho
para sacarme los nervios”

IGNACIA MONTT
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“Lo más importante es el trabajo en equipo para las
postas y la sinergia que se genera en el equipo; al final, es

lograr enfocar a todo el grupo en el objetivo común”.

Un debate de thinks tanks protagonizó, el
miércoles, la comisión de Relaciones Exteriores
de la Cámara de Diputados.

Esto, en el marco de la citación realizada
—por parte de parlamentarios de oposición— al
Instituto Libertad y a la Fundación Chile 21,
para abordar la relación entre nuestro país y
Bolivia, en el contexto de la crisis migratoria.

En la ocasión, el centro de estudios ligado a
RN puso sobre la mesa un documento de 20
páginas, titulado “Los desafíos para la seguridad
nacional en la relación bilateral Chile-Bolivia”,
elaborado por los embajadores (r) Jorge Cane-
las, excónsul de Chile en Bolivia; Adolfo Carafi,
que también estuvo en La Paz y luego fue re-
presentante de Chile en México; Pedro Suckel,
ex director general de países limítrofes de
Cancillería, y Patricio Torres, ex secretario
general del ministerio.

En este se propone, entre otras cosas, “abs-
tenernos a mencionar la reanudación de las
relaciones diplomáticas”, pues “fue Bolivia la que
interrumpió sus vínculos con Chile y debe ser ella
quien proponga su reanudación”. Además, según
el documento, “se debe poner fin de manera
decidida, a cualquier interpelación sobre el
acceso al mar”.

En otros puntos, se plantea restaurar la
exigencia de pasaportes para la entrada de
bolivianos a Chile; fortalecer la presencia consu-
lar, sobre todo en Santa Cruz, y “exigir” a Bolivia
transparentar los acuerdos suscritos con Irán.

“Es imperativo observar con mayor atención
la involución boliviana y generar una estrategia
nacional adecuada para hacer frente a los ries-
gos y amenazas que ello representa para Chile y
la región”, dicen los exembajadores.

En el debate hubo coincidencias sobre el
diagnóstico, especialmente en lo relativo al tema
marítimo, que —en opinión de Carlos Ominami,
presidente de Chile 21, quien estuvo en la reu-
nión— ya está zanjado.

También hay acuerdo en que el país no debie-
ra tomar la iniciativa respecto de un hipotético
restablecimiento de las relaciones diplomáticas.
Y lo mismo ocurre con el diagnóstico sobre la
“poca colaboración” que hay del Estado boliviano
en materia de migración.

En lo que no hay consenso es en la necesidad
de endurecer la relación, a través de la obligato-
riedad de entrar a Chile con pasaporte. Por el
contrario, Chile 21 plantea establecer una
“agenda equilibrada”, dando énfasis a los bene-
ficios que esta podría traer para Chile, como
facilidades en los puertos nacionales por parte
de las empresas bolivianas.

A LIMA Y G20

Más allá de Bolivia, la nutrida agenda inter-

nacional que ha tenido el Presidente Gabriel
Boric en 2024 aún está en desarrollo.

A la anunciada gira por Indonesia e India, que
no tiene fecha, pero debiera ser antes de fin de
año, se suman dos eventos importantes para la
política exterior del Ejecutivo.

El primero es la cumbre de líderes del APEC
en Lima, agendada para los días 14, 15 y 16 de
noviembre. Y seguidamente, el mandatario fue
invitado por Lula da Silva a la reunión del G20
en Río de Janeiro.

De acuerdo con los especialistas, en ambos se
espera que Boric se sume a diversos diálogos
para fortalecer —frente a los líderes más pode-
rosos del mundo— una posición común latinoa-
mericana en diversos temas, como la migración,
el crimen organizado y la democracia en lugares
como Venezuela. 

Asimismo, los dos encuentros serán claves,
por cuanto se espera una gran ofensiva diplo-
mática china, que probablemente aproveche que
Estados Unidos estará centrado en sus eleccio-
nes presidenciales.

Relación con Bolivia: El debate que se
tomó la comisión de RR.EE. de la Cámara

CUENTAN QUE

El deterioro de la democracia y su impacto en las libertades
de expresión y de prensa, la sostenibilidad de las empresas
periodísticas y las posibilidades y amenazas que la inteligencia
artificial plantea a los medios de comunicación serán los temas
principales de la 80ª Asamblea General de la Sociedad Intera-
mericana de Prensa (SIP), que se realizará en Córdoba, Argen-
tina, entre el 16 y el 20 de octubre. 

El encuentro, bajo el título “Periodismo del presente, perio-
dismo del futuro”, que será inaugurado por el Presidente de
Paraguay, Santiago Peña, contará con la participación de
distinguidos conferencistas, como Marty Baron, exdirector de
The Washington Post y cuya figura fue la protagonista de la
película Spotlight.

Por Chile asistirá el exdirector de “El Mercurio” Juan Pablo
Illanes, quien destaca que “se revisará la Declaración de Salta
que busca mantener la libertad de expresión en la era digital y
ahora se incluirá la inteligencia artificial y los avances que ha
habido en este campo con su potencial impacto en el periodis-
mo. Pero también se verá la situación de libertad de prensa país
por país; se conocerá la nueva versión para este año del índice
de libertad de prensa país por país, con el ranking correspon-
diente, llamado índice de Chapultepec. También se darán pre-
mios a la excelencia periodística”.

SIP SE REÚNE EN
ARGENTINA PARA ANALIZAR
LIBERTAD DE EXPRESIÓN EN
LA ERA DIGITAL

En la foto, la convocatoria para el encuentro.
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En la foto, la comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara.
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las hace?
—Me las hago cada tres semanas,
a veces me duran hasta cuatro
semanas. Me gusta hacer distintos
diseños, dependiendo de la com-
petencia y el país en el que me
toque competir. 

—¿Y cuántas zapatillas tiene
para correr?
—Ufff, muchas. En una semana
normal ocupo cinco tipos de zapa-
tillas. Me gustan tres modelos
distintos para correr, dependiendo
del entrenamiento o superficie
donde vaya a correr, uno de cla-
vos, uno para el gimnasio/pesas y
uno para caminar o vestir. O sea,
si me voy de viaje una semana, ¡me
voy con seis pares por lo menos!
Debo tener cerca de 60 zapatillas,
jajaja.

—¿Cuál es su género musical
favorito para correr?
—El reguetón, que siempre me
motiva para salir a correr. 

—Su pareja es rugbista, ¿en-
trenan juntos? 
—Sí, me acompaña mucho a
entrenar, sobre todo los fines de

semana o los feriados. La verdad
es un gran apoyo siempre. 

—Se va a vivir a Luxemburgo
próximamente, ¿qué expec-
tativas tiene?
—Mi expectativa es poder mejorar
mi nivel, adecuarme al grupo de
entrenamiento y poder mejorar mis
tiempos. 

—¿Llevará a su perro?
—Sí, con mi perro Luca; además,
estamos en un proceso de entre-
namiento como perro de asistencia
hace algunos meses, lo cual me va
a permitir que me acompañe a
todas partes. 

—El 2023 se fracturó el pe-
roné, lo que la dejó seis meses
en rehabilitación, ¿cómo
manejó la frustración durante
ese tiempo?
—Tuve una fractura que me dejó
fuera de las pistas seis meses y la
frustración fue mucha, sobre todo,
porque la lesión se demoró mucho
más en sanar que lo pronosticado.
Se venían los Juegos Panamerica-
nos y yo quería estar ahí. La moti-
vación de correr en casa era tanto
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